

Symposium¹ de Benedictinas

Un festín, un festejar juntas la consagración monástica que el Señor nos ha regalado, fue en alguna forma este 2º *Symposium* de benedictinas. Como en todo convite –banquete– cada convidado debe saber catar el buen vino y beberlo con discreción según su capacidad. Sólo en el banquete eterno la medida será sin medida.

Del 14 al 23 de setiembre de 1993 nos reunimos en San Anselmo (Roma) unas 83 representantes de las 19.000 benedictinas (8.000 monjas y 11.000 hermanas) de unos 30 países diferentes de los cinco continentes.

Se inauguró con la celebración de las *Vísperas* de la Santa Cruz y una pequeña reunión. En las palabras de bienvenida que nos dirigió el Abad Primado Rmo. D. Jerónimo Theisen, hizo resaltar que se cumplían en 1993 los 100 años de la colocación de la primera piedra del Colegio San Anselmo y ésta era la primera reunión de Benedictinas dentro de sus paredes. Entre otras palabras nos dijo: "Estamos contentos de recibir a los creadores y participantes que representan a comunidades benedictinas de todo el mundo. Lo que tenemos aquí es un pequeño Pentecostés con la concurrencia de muchas lenguas y naciones. Esperamos habernos reunido no para confusión sino para mutua iluminación y animación.

Nuestro tema "La profesión monástica" (c.58 de la RB) promete ser difícil pero importante. ¿Cuál es el modelo de la profesión monástica hoy? ¿Cuáles son sus rasgos más esenciales y perdurables?.

Los demás días comenzaban con la celebración de *Laudes* y la Eucaristía, luego el desayuno. A las 9 *Tercia* en la Sala de Reunión y una conferencia y dos paneles (*reactions*). Pausa (café) seguida de reunión en pequeños grupos lingüísticos: inglés, francés, alemán e italiano. En estas lenguas teníamos traducción simultánea en las

1. *Symposía*: acción de beber juntos; *symposiázo*: festejar con o juntos; *sympósion*: festín, banquete. Mc 6,9 (multiplicación de los panes): "Entonces mandó que se acomodaran por grupos (de convite=symposía) sobre la verde hierba".

conferencias y plenarios. Para el próximo *symposium* se pidió se incluyera el idioma español.

En la presentación de los temas se procuró, con mucho acierto, que las exposiciones correspondieran a zonas bien diversas para tener una visión de las diferentes regiones y culturas donde está implantado el monacato hoy día.

Además de las conferencias y *reactions* hubo 18 informes regionales donde se procuró presentar brevemente la situación particular de cada región: género de vida, logros, dificultades, proyectos.

El clima de toda la reunión fue de amistad y respeto. Unidad en la diversidad. Diversidad reflejada hasta en la gran variedad de rostros y lenguas, forma y color de los hábitos y no hábitos.

Como muy bien hizo notar Sr. Anselm Hammerling, osb, en su conferencia al presentar el tema del *Symposium*: "*Processu conversationis et fidei*: la profesión monástica inculturada": vinimos a compartir valores comunes y diferencias culturales. Valorar nuestra individualidad y diversidad. Unidas por el bautismo y la profesión monástica vivida en un Monasterio determinado, con una cultura determinada. Valor perenne del Evangelio y la RB, valores en concurrencia cotidiana con nuestra propia cultura.

Las conferencias fueron, en general, muy buenas y espero que pronto se puedan reunir todas en una sola publicación, como ya se comenzó a proyectar en la misma reunión.

En cuanto a los informes señalaré sólo algunos puntos, consciente de presentar algo muy incompleto y de omitir temas importantes.

Vocaciones - Formación - Colaboración Intermonasterial

"...No tenemos problema de vocaciones. Muchas chicas piden unirse a nuestras congregaciones pero su educación es muy insuficiente... Después de su primera profesión, las jóvenes son enviadas a diferentes escuelas para ampliar su educación a fin de obtener la necesaria calificación para el servicio. Esto implica que las comunidades no alcancen una formación uniforme" (Tanzania - África).

"A pesar de las dificultades por la situación política, la comunidad vietnamita de Tho Duc tiene muchas vocaciones: 10 profesas; 4 novicias

y 6 postulantes. No pueden recibir más por falta de lugar y apoyo financiero... En Corea... las tres comunidades son grandes en número y continúan recibiendo muchas vocaciones. De las 735 hermanas de nuestra región, el 87% está en Corea. Además hay 215 en el noviciado" (Vietnam-Corea, Asia).

"En 1911...se hace la primera fundación de monjas benedictinas en San Pablo. Desde entonces se han fundado 14 monasterios. Las monjas ahora son 264 y continúan siendo bendecidas con buen número de vocaciones brasileras. En los últimos años se han establecido más fundaciones en otros lugares del país" (Brasil).

"En el Cono Sur de América Latina, el primer monasterio de monjas fue fundado en 1941. A partir de 1965 se multiplicaron las fundaciones y hoy somos un grupo de 9 monasterios con 190 miembros en total... La integración con los monjes del Cono Sur tanto OSB como OCSO, es de verdadera comunión fraterna y ayuda espiritual. Solemos reunirnos para cursos de estudio y formación. Tenemos en común la publicación de *Cuadernos Monásticos*. A nivel latinoamericano, desde 1972, participamos en Encuentros Monásticos cada 3 ó 4 años y formamos parte de la UMLA (Unión Monástica Latino-Americana)" (Cono Sur América Latina).

"El incremento vocacional es por demás lento. Algunos monasterios, es verdad, continúan recibiendo una buena afluencia de jóvenes... Pero los demás... con una lentitud extrema... y un general envejecimiento de toda la población monástica" (Italia).

"En 1992 aumentó algo el número de postulantes, novicias y profesas temporales, pero frente al trabajo que tienen las grandes casas es poco. Las vocaciones son buenas pero están marcadas por la situación actual. Se requiere imaginación y coraje para darles una buena orientación monástica" (Alemania).

"Actualmente se puede decir que las comunidades benedictinas en Francia son pujantes, fervientes, sean las que fueren las dificultades que tienen que afrontar. Para muchas la dificultad proviene del envejecimiento de las monjas valientes, generosas, pero... ancianas, con un reclutamiento de vocaciones insuficiente" (Francia).

"Hay un hecho que produce una cierta incertidumbre: el envejecimiento de la mayor parte de las comunidades, consecuencia lógica de la falta de vocaciones o bien porque el ritmo de la llegada de candidatas no está proporcionado al número de monjas ancianas..." (España).

"Como nuestras comunidades decrecen en recursos humanos, nosotras estamos encontrando dificultades en apoyar algunas de nuestras obras..." (USA).

"La formación es nuestro primer empeño. Pues nuestras comunidades son jóvenes y su porvenir está en las manos de las jóvenes que recibimos y formamos hoy.

"En lo que concierne al noviciado, la iniciativa fue tomada a nivel de superiores de monjes y monjas. Un curso para formadores y formadoras cada tres años" (África del Oeste).

"En lo que concierne a la formación, estamos ante el desafío de la sociedad actual. Los Monasterios de nuestras grandes ciudades, cuyas comunidades están con frecuencia en contacto con la gente, reciben constantemente el impacto proveniente de las consecuencias de la secularización, del progreso de las ciencias, del cambio cultural... Esto nos hace tomar conciencia de la necesidad de una formación sólida y puesta al día. Una experiencia capital, que se ha hecho desde hace 30 años o más, a nivel regional, es el encuentro interfederal de Abadesas, cada tres años, con el fin de profundizar el carisma monástico y de prestarnos ayuda mutuamente" (España).

"Este año hemos continuado, con gran participación, del curso anual de *aggiornamento* para abadesas... también... para las maestras de novicias, organizado junto con los monjes, en el cual se va formando un grupo siempre más afianzado de formadores y formadoras en la búsqueda de la necesaria competencia específica... Se nota una respuesta siempre mayor, mientras crece el deseo de encontrarse y de intercambiar experiencias. Del sondeo efectuado y del conocimiento directo se puede observar, en varios monasterios, una atención mayor a la celebración litúrgica, más tiempo y más empeño por la *Lectio divina*, una apertura siempre más amplia a la acogida de los laicos en la celebración, la plegaria, la *lectio*" (Italia).

"En la India las comunidades benedictinas (masculinas y femeninas) se han ido organizando a sí mismas en la Federación Benedictina India. Esto llevó a realizar el Primer Encuentro de Superiores Monásticos en Asia, en Bangkok en 1968, organizado por A.I.M. Es una unión de todas las comunidades benedictinas en la India, claustrales y no claustrales, benedictinas, cistercienses y camaldulenses... También los monasterios de Sri-Lanka forman parte de la Federación India y los superiores se reúnen una vez al año... La finalidad de la Federación es la promoción de los ideales monásticos, el incremento de las relaciones amistosas entre los monasterios, la organización de ayuda mutua de iniciativas para el desarrollo del diálogo con los monjes no cristianos... Para cada reunión se elige un tema: formación, inculturación, vida comunitaria, *Lectio Divina*, etc." (India).

Al transcribirles estos párrafos, reconozco que sólo he conseguido insinuar algunos aspectos que aparecen en casi todos los informes. En ellos se puede apreciar el empeño de todas por seguir

adelante y superar cada una, su propia dificultad. Por otro lado, "las situaciones difíciles son favorables a la vida monástica", como nos lo hizo notar S. M. Ángela Choi, osb (Corea). Parece ser costumbre del Señor que siempre, en nuestras comunidades, falte algo o alguien imprescindible para que reconozcamos que "el imprescindible" es Él.

Los días 17 y 18 de setiembre, la reunión se vio favorecida con la presencia de Mons. Dr. Víctor Dammertz, osb, Obispo de Augsburg, Alemania, que tuvo a su cargo una conferencia: "*Promittat de conversatione morum suorum* (RB 58,17)". Mons. Dammertz, siendo Abad Primado, dio el primer impulso y promovió esta reunión de Benedictinas.

Ahora nuestra tarea es cuidar la pequeña parcela que nos corresponde para que dé buen vino y nuestros encuentros sigan siendo un festín (*symposium*).

El Señor dé el incremento - Amén - ¡Alleluia!

*Abadía Santa María Madre de la Iglesia
C.C. 10.740 - Dist. 1
11200 Montevideo
Uruguay*